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黑龙江石墨深加工投资渐冷 开建项目寥寥

证券时报记者 余胜良

尽管位于黑龙江省的石墨深加

工投资计划很多， 可是目前真正开

建的并不多， 而一些宣称深加工的

项目，也多是围绕球形石墨、膨胀石

墨等几个初级品种。

很多项目未开工

鸡西市目前有两个石墨产业

园，分别位于恒山和麻山。 在麻山

石墨产业园只有鸡西市贝特瑞石

墨产业园有限公司产房建成，目前

一期工程已经投产，正在建设三期

工程。 园区中不少计划兴建的项目

地址上只是挂着一个宣传牌，并未

开工。

恒山石墨产业园围绕着柳毛石

墨矿兴建， 位于恒山区西部鸡图公

路约

30

公里处，总面积

508

万平方

米。 据介绍，此地原来是棚户区，拆

迁用了不少时间。 记者在这里看到

一处刚刚开工的工地， 还在进行基

础建设， 其业主为北汽集团黑龙江

普莱德新材料科技有限公司。 不远

处有一家厂房属于鸡西浩市新能源

材料有限公司，已经落成。柳毛石墨

矿另一边，长源矿业也正在兴建，目

前已经快要完工。

尽管两大石墨产业园都有石

墨企业开工，但两者的规划各有侧

重。 以恒山石墨产业园为例，该产

业园分

ABC

三区， 其中

A

区建设

高纯石墨、球形石墨、金刚石粉、石

墨纸、石墨密封件、锂电池负极材

料；

B

区为高科技石墨精深产品加

工区；

C

区建设石墨板材、炭块、核

石墨等新产品研发。 到“十二五”末

预计固定资产总投资可达

40

亿

元，可实现产值

100

亿元，税收

15

亿元。

萝北县的石墨企业规划严整，

围绕一处山谷一字排开， 距离石墨

矿也不远。 新建的石墨深加工企业

紧邻原来的石墨企业， 目前已经开

建的主要是萝北县奥星能源科技有

限公司。

寄望外来企业

尽管石墨储量丰富， 但黑龙江

省一直是以石墨粗加工为主。 即将

石墨矿石开采出来之后进行粉碎，

然后再进行提纯， 夹在石头中的石

墨就会被提纯出来。 提纯之后的石

墨漆黑光亮油滑， 石墨销售主要按

照颗粒大小和纯度：颗粒越大、纯度

越高的石墨价格越贵。

石墨采选工艺并不复杂， 所需

工人也不多，但是工作环境较差。石

墨加工厂内黑乎乎一片， 一些有石

墨的地方明光闪闪， 细小的石墨鳞

片到处飞舞。 运输石墨的工人戴着

口罩， 在将石墨从小袋向大袋子倒

下时，石墨腾空淹没工人头发和脸，

工人浑身上下都是黑色， 看不出衣

服颜色。

但是这些工人的工资并不高，

月工资大约三、四千元。整个石墨采

选环节并非暴利，

2011

年石墨曾经

达到

6000

元

/

吨， 但那样的好年景

并不多见。 更有含金量的环节在后

续深加工。

一直以来黑龙江生产优质石

墨，却并不掌握石墨加工技术。 高

精尖技术掌握在美国、日本等企业

手中，一般的石墨深加工技术也在

山东、湖北、广东企业手中。 所以吸

引深加工企业，一直是当地政府的

愿望。

地方政府做大石墨产业的愿望

强烈。 以萝北县为例， 当地为农业

县，缺少工业支柱，其中石墨成为最

重要的行业， 去年石墨行业的税收

为

1.5

亿元， 占到整个萝北县财政

收入的三分之一。 如果中铁资源这

样的项目落地并实现计划产能，该

县财政收入便可轻松翻倍。 萝北石

墨产业园计划到

2015

年实现年销

售收入

100

亿元， 上缴税收

7

亿元

以上。

球形石墨产能或过剩

在上述三家石墨产业园， 记者

看到的项目，大多是球形石墨、负极

材料（球形石墨下游）、膨胀石墨等

几个领域。 球形石墨的下游应用主

要是锂电池。

“我们一家生产出来的球形石

墨，就够全国用的了。 ”黑龙江奥宇

石墨集团王庆海表示。 奥宇集团下

属的萝北奥星新材料有限公司

2011

年

8

月成立， 总投资

5

亿元，

可年产鳞片石墨

4

万吨， 球形石墨

1

万吨，负极材料

4000

吨。

贝特瑞产业园董事长孔东亮表

示， 现在大多数石墨深加工项目都

跟球形石墨有关， 可能会有过剩风

险， 他表示贝特瑞生产的石墨产品

可以全部用于供应公司自身的锂电

材料。 萝北已经限制纯采选企业落

地，去年萝北做出新规定，将球形石

墨列入限制。

石墨深加工主要分为膨胀石墨

和球形石墨两条产业链， 前者主要

用于石墨纸并运用到密封材料中，

深加工主要还是日、韩等国。 目前，

黑龙江石墨除了部分出口日韩等

国，主要是销往辽宁大石桥等地，用

于冶金行业。

黑龙江众多石墨深加工投资项

目都是在行情高涨的

2009~2011

年宣布，而

2010

年石墨烯的发现者

获得诺贝尔奖时石墨尤其热门。 最

近两年石墨行情日渐下滑， 被寄予

厚望的石墨下游应用还未真正展

开， 这也可能是深加工项目投资趋

于谨慎的原因。

石墨资源应保护性开采

证券时报记者 余胜良

外界往往因为石墨烯而对石墨

行业抱有过高期望

，

但是从石墨到

石墨烯之间的距离

，

并不比从沙子

到硅的距离近多少

。

现在市场上的石墨多得卖不

完

，

工厂也开开停停

，

不少石墨矿山

只开了一个小窝

，

种种迹象表明

：

石

墨并不稀缺

。

石墨的确不稀缺

。

现在已经探

明储量就够用很长时间

。

全世界石

墨年产量在

170

万吨左右

，

如果按

照这个需求量

，

仅鹤岗萝北云山一

个矿

，

就可以供全世界

37

年使用

。

从鸡西到鹤岗

，

黑龙江许多

县市都发现有石墨分布

，

有家水

泥厂建厂时就挖出石墨矿

。

既然

并不稀缺

，

政府就没必要下大力

气进行石墨勘探

。

而全世界石墨

资源也都没有进行充分勘察

，

因

为来自中国的价格竞争

，

许多石

墨生产厂家自

1993

年以来相继

停产或关闭

，

其中澳大利亚的

U鄄

ley

石墨矿

1996

年关闭

，

位于莫桑

比 克 的

Graphites de An cuabe

Ltda

公司

1999

年末关闭

，

乌克兰

的两个石墨矿

2006

年宣布暂时

关闭

。

其他关闭的还有瑞典

、

马达

加斯加和墨西哥的石墨矿

。

这跟稀土有点相似

，

其实全世

界很多地区都有稀土分布

，

但是其

开采成本远较中国高

，

不少就关闭

了

。

稀土价格上涨让全球不少矿上

跃跃欲试

，

宣布恢复生产

。

石墨也一样

，

因为

2011

年价

格猛涨

，

巴西鳞片石墨产量超过

10

万吨

，

而印度结束从中国进口

石墨

，

韩国也开始在朝鲜大规模开

挖石墨矿

。

经过一轮上涨资源利用

率也在提高

，

以前在石墨资源富集

的萝北其尾矿的品味还 有

3%~

4%

，

比一些采选企业原材料品位

还高

，

不过现在也已经控制在

2%

以下

。

成本当然重要

，

不仅决定了

石墨产业的全球格局

，

也决定了

两种天然石墨的优势变化

。

天然

石墨分为鳞片石墨和土状石墨两

种

。

鳞片石墨含在石头中

，

但将其

取出并提纯的技术并不难

，

而且

纯度很容易达到

90%

以上

。

土状

石墨往往和煤炭伴生在一起

，

尽

管土状石墨含量

60%

以上

，

但是

很难提高纯度

，

近年来

，

土状石墨

的提纯技术有了革新

，

土状石墨

价格才有所上涨

。

石墨也可以人工合成

，

但是人

工合成成本较高

，

现在鳞片石墨矿

石

60

元

/

吨

，

提纯之后卖到

3000

元

/

吨左右

，

这也是成本价

，

就是这

种成本价让中国石墨畅销全球

。

如果因为石墨并不稀缺

，

利润

不高而小看石墨行业

，

可能会对这

个行业产生误判

。

石墨的潜力主要表现在两方

面

，

一方面是石墨烯

，

另一方面是动力

电池

。

目前石墨烯制备方法有两种

，

一

种是生长法

，

另一种是剥离法

。

生长法

是在金属表面用化工方式长出石墨烯

来

，

所产石墨烯面积大而且规则

，

但是

成本高昂

，

现在使用在中央处理器

、

液

晶屏上的石墨烯

，

基本上是用生长法

。

剥离法就是将天然石墨分离

，

这种方

法现在还无法生产出大片规则的石墨

烯

，

但是成本较低

。

科学家在实验室里可以用化工法

生产的石墨烯进行各种实验

，

可是真

的要进行规模应用

，

还得将希望寄托

在石墨这种基础材料上

，

石墨烯能够

降低成本

，

主要靠石墨

。

而只有成本便

宜

，

才可以走向民间

。

可以说正是因为有了丰富的石墨

资源

，

石墨烯才显得更有价值

。

关于动力电池

，

更是行业人士论

述石墨前景的主要理由

：

一块手机电

池需要几克石墨

，

一个汽车动力电池

需要

40

公斤

。

美国特斯拉掀起一股电

动车热潮

，

有望推进新能源汽车进程

，

而市场只热衷炒作锂

，

其实石墨用量

也将爆发性增长

。

尽管石墨烯还只是概念

，

但科学

家们已经在预言

21

世纪是碳的世纪

，

假以时日石墨烯大规模应用

，

并充斥

我们的生活

，

那么届时石墨这种不可

再生的资源

，

将会因为下游使用而稀

缺

。

所以对石墨进行保护性开采

，

进行

提前规划利用依然有必要

。

图为鸡西市恒山石墨产业园一角 余胜良/摄

国四标准再度迟到

柴油机厂商态度分化

证券时报记者 仁际宇

原定于

7

月

1

日实施的轻型柴

油车国四标准再度推迟。 国内乘用

车柴油机厂商目前的新增产能已基

本上都是国四标准， 失去国家标准

推动的国四产品， 由于价格相对较

高而面临需求不足的境况。 目前业

内已有呼声， 希望联合推动国四标

准的尽快实施。

轻型柴油车国四标准规定颁

布于

2005

年，当时规定自

2011

年

7

月

1

日起， 所有制造和销售的轻

型汽车污染物排放必须符合国四

标准要求。 此后，由于国四车用燃

油标准尚未出台，还无法确保在全

国范围内供应相应车用燃油，决定

将国四标准推迟至

2013

年

7

月

1

日实施。

但如今

7

月份即将过去， 轻型

柴油车国四标准再次爽约。对此，一

位不愿透露姓名的券商分析师告诉

记者， 标准推迟的主要原因依然是

国内油品质量不过关。

目前国内

A

股市场上，多数车

用柴油机都是由整车工厂生产出

来配套自用，但也有少数几家公司

主要的产能用于出售给其他整车

厂。 厂商对国四标准推迟的反应不

尽相同。

记者采访接近西部的一家柴

油机上市公司了解到， 该公司

10

多亿元投资的扩产项目，主要的产

能就是国四标准的乘用车柴油机。

公司相关人士表示，由于国四产品

比国三标准的贵，如果没有国家强

制标准，恐怕比较难以推广，目前

绝大多数产能闲置。 “目前业内已

有呼声希望联合起来，推动国四标

准的尽快实施。 这对于乘用车轻型

柴油机生产商来说应该是需要积

极推动的事情。 ”

事实上， 不少柴油机类上市公

司都曾瞄准国四标准提前进行产能

和技术建设。 其中， 上柴股份

（

600841

）

2011

年募投项目中就包

括中轻型柴油机、 开发制造情形柴

油机项目，据记者了解，这些项目均

为国四标准产品。

但上柴股份募投项目的轻型柴

油机产品与前述上市公司的国四标

准乘用车柴油机并不一致， 主要是

应用于轻卡、轻客等商用车。上柴股

份董秘汪宏彬告诉记者：“我们觉得

国四标准推迟影响不是很大， 因为

公司也同时在开发一系列其他产

品， 我们会按照市场需求推出相应

的产品。 ”

前述分析师认为，虽然轻型柴

油车的国四标准推迟了， 但由于

轻客产品的排放管理较为严格，

市场上的多数产品都已经达到了

国四标准。 因此，标准推迟对生产

商用轻型柴油机的厂商影响甚

微。 另一方面，未来柴油车市场占

有率提升的趋势并不会因为标准

推迟实施而改变， 按节能环保的

长期趋势来看， 柴油机的替代效

应比较明显。

威创股份1.2亿超募资金

瞄准智慧城市

证券时报记者 刘莎莎

威创股份（

002308

）今日公告

称，拟使用

1.2

亿元超募资金，用

于智慧城市管控中心大数据可视

化解决方案建设项目。 其中固定

资产投资

5000

万元，项目配套的

软件投入、营销网点建设投入、研

发投入及项目铺底流动资金共计

7000

万元。

该项目的运营区域建筑面积

约

1.83

万平方米，位于广州高新

技术产业开发区科学城科翔路以

南、科珠路以西的公司新园区内。

项目建设期为

6

个月， 到今年年

底可以完成建设。 项目达产后预

计

2014~2016

年共可实现销售

收入

8.4

亿元，净利润

1.77

亿元，

投资静态回收期约为

30

个月，内

部收益率为

25%

。

威创股份介绍， 智慧城市

管控中心大数据可视化解决方

案， 是基于泛政府行业客户对

其重要业务事件的领导决策、

指挥控制以及跨部门协同管理

等方面的大数据呈现及业务动态

应用需求， 以超高分辨率大屏幕

拼接墙为硬件载体， 以大数据可

视化为应用主线， 帮助客户更好

的整合、分析、呈现数据信息，提

高其业务效能的软硬件整体解决

方案。 该项目具体的建设内容包

括办公区域基础建设、 人力资源

建设、产品开发平台建设、方案测

试和体验平台的建设等。

威创股份此次所投资建设的项

目， 可适用于智慧城市建设中的各

类管控中心， 如智慧交通、 智能电

网、智慧安防、智慧物流、智慧水务、

智慧环保、智慧政务等。作为目前中

国大屏幕拼接显示行业最专业、技

术实力最强的企业， 威创股份已构

建了遍及全国的完善市场营销体

系， 形成各个行业均衡发展的业务

布局。

今日， 威创股份还公布了上半

年的业绩快报。 数据显示，上半年，

威创股份实现营业总收入

4.73

亿

元， 同比减少

2.2%

； 实现净利润

1.47

亿元，同比增长

15.03%

。

华天酒店推“售后回租”

总店运营物业认筹踊跃

昨日，在华天酒店（

000428

）第三次临时股

东大会上， 公司董事长陈纪明表示， 目前公司

“售后回租”模式进展顺利，此后将向纵深发展。

据介绍，该模式今年持续扩大运营规模，投

入运营酒店物业约

2.6

万平方米， 分别是华天

大酒店总店

1.1

万平方米， 潇湘华天大酒店

1

万平方米，益阳华天大酒店

5000

平方米。

华天酒店称， 从去年开始试点的潇湘华天

大酒店目前房源销售一空。 华天大酒店总店拟

出售物业单价为

1.88

万元

/

平方米，目前投资者

认筹意愿踊跃。

陈纪明表示， 华天酒店资产运营并非等同

于变卖酒店资产， 而是公司变传统的酒店重资

产运营为轻资产运营的发展战略转型。 公司目

前拥有

15

家自营酒店，经营性自有物业近百万

平方米，沉淀了大量固化的优质资产。以华天大

酒店总店为例，

11

万平方米的物业， 经过历年

折旧，如今账面价值仅有

2.7

亿元；而按市值评

估，价值高达

15

至

20

亿元。

陈纪明透露，为防控风险，公司将资产出

售比例控制在

1/3

以内， 而且华天的酒店业

务还在不断扩张， 每年新增物业面积远大于

出售资产的面积。 据了解，今明两年，公司将

有

2~3

家酒店开业， 约

15~20

万平方米的酒

店投入市场。 （邢云 文星明）

莱茵生物扭亏

上半年净利预增132%

� � � �

� � � �莱茵生物（

002166

）今日发布上半年业绩快

报，公司一举扭转上年颓势，营业收入达

1.7

亿

元，同比上涨

61%

；归属于上市公司股东的净

利润

569

万，同比涨幅高达

132%

。 （翁健）

宝钢发布第三代

汽车用超高强钢

宝钢集团昨日发布新一代汽车用高强

钢———淬火延性钢，这是宝钢在全球率先开发

的第三代高强钢。据介绍，淬火延性钢可以在提

高零件安全性的情况下减轻汽车车身重量，从

而有效地较少汽车废气排放。 （张昊昱）

天山纺织重组

获证监会核准

昨日，天山纺织（

000813

）收到中国证监会

下发的 《关于核准新疆天山毛纺织股份有限公

司向新疆凯迪矿业投资股份有限公司等发行股

份购买资产的批复》文件。 中国证监会核准天山

纺织向新疆凯迪矿业投资股份有限公司发行

6935.96

万股股份、向青海雪驰科技技术有限公司

发行

3467.98

万股股份购买相关资产。 （宋雨）

江南红箭

大股东将变更为豫西集团

江南红箭（

000519

）今日披露，因公司向实

际控制人中国兵器工业集团及其一致行动人筹

划定向增发方案， 公司大股东将从江南集团变

更为豫西集团，但实际控制人不变。

公告显示， 江南红箭拟向兵器工业集团等

9

位投资者发行

4.1

亿股募集

39.7

亿元收购中

南钻石， 其中包括兵器工业集团的两个一致行

动人豫西集团、上海迅邦。

定增方案实施后， 兵器工业集团及

5

个一

致行动人累计持有江南红箭上

54.09%

股份，豫

西集团将成为其控股股东。 （李雪峰）

杭州前7月卖地634亿

超去年全年

7

月

29

日、

30

日两天，杭州共有

11

块土地

成交，总出让面积

41.1

公顷，总可建面积

119.7

万平方米，总成交额

35.2

亿元。

据透明售房网数据统计显示，

2013

年，杭

州土地市场仍持续高温。

1~7

月，杭州市区共成

交土地

121

宗，总面积

458.9

公顷，总可建面积

1225.4

万平方米，成交总额

634

亿元，这一数字

已超过杭州市区去年全年卖地额。

2012

年杭州

市区全年土地成交总额

611.3

亿元。 （李欣）


